
Ⅳ-② 公立の研究指定校との合同教員研修の実施モデル（日常の貢献） 

 令和元年12月2日，令和4年度全国小学校理科教育研究会の研究指定を受けている丸亀市立城西小学校の 
全教員27名と同研究指定校，善通寺市立中央小学校の2名の教員，香小研坂綾支部理科部会研究部の2名の 
教員，附属坂出中学校理科教員が本校に一堂に集まり合同研修会を実施した。本校理科教員による授業を参 
観し，それをもとに，合同で事後討議を行った。 
 参会した，公立校の教員からは，これから理科の研究を進めていく上で参考になることがたくさんあった。いろ 
いろな立場からの意見が聞けてよかった。等，合同研修の効果が聞き取れた。 
 

①本校教員の研究授業を共に参観 ②子供たちの話合いを聞き取る参会者 

⑥授業者の振り返りで効果と課題の共有 

③授業者に質問する参会者 ④付箋を貼って，論点ごとに 

⑤熱の入った活発な議論 



・附属の授業も討議も，とても刺激になる。全教員と一緒に来てよかった。 
・授業は研究理論に基づいた具体的な働きかけを授業者も参観者も意識して，それがどう子供の姿で現れてい 
 たか見ているところが参考になった。討議も子供の姿で語っていたところがよい。 
・討議の司会者はいい経験をしている。こういう経験を積むことで実力がつく。 
・校内での研究授業もよいが，今日のような合同研修会で厳しさを知ることもとても大切だと思った。 

城西小校長の声 

城西小学校研究主任の声 

・附属の先生の話合いのさせ方やまとめ方など全教員で参観できてとてもよかった。授業の基礎基本をしっかり 
 取り入れていきたい。 
・附坂小の先生だけではなく，中学校の理科の専門の先生や他郡市の先生など様々な意見が聞け， 同じ授業 
 を見ても多面的な見方があるんだなあと思いとても参考になった。 
  

香小研坂綾支部理科部会研究部長の声 

・坂綾支部理科部会において自分が行った授業とつながっていてうれしかった。具体的に理科の見方や考え方 
 を働かせているところが子供の言葉で表出されていたのがとても参考になった。例えば，香水は酸性だったが 
 溶けているものによって違うのではないか？違うにおいの香水でも調べてみたい等である。 
 見方考え方を働かせながら追求の意欲を育てる単元構成の在り方を自分も取り入れたい。 

附属坂出中学校理科教員の声 

・子供の振り返りの仕方が習慣化されていて，すばらしかった。中１に入学してきてもつなげたい。 
・附坂小が何を大切にしているのか，実際に授業を参観し討議に参加することでよく分かった。特に討議の仕方 
 が参考になる。どの教科の人も若い人もベテランの人も同じ土俵で意見を言い合えていた。しかも，皆，代案を 
 出して話し合えていたところがすばらしかった。 
・来年，入学してくる子供たちのよさが分かった。これからの附属坂出学園での一貫教育を充実させたい。 

本校理科部長の声 

・今日の水溶液の授業を研究指定を受けている城西小学校の先生方と一緒に振り返れたことで，学習指導 
 要領で示されている「教科の見方・考え方」の表出，共有，転移など，これから共に深めていかなければなら 
 ないことがはっきりしてよかった。今後も，附属が授業でモデルを示せるよう努力していきたい。 



資料 




